

Fallece Lázaro Cárdenas, general y político revolucionario, impulsor de un proyecto nacionalista que promovía los derechos sociales y la defensa de la tierra y el trabajo

19 de octubre de 1970



Lázaro Cárdenas del Río nació el 21 de mayo de 1895 en Jiquilpan de Juárez, Michoacán. En 1909 laboró en la Oficina de Administración de Rentas de su lugar de origen. Luego fue tipógrafo en la imprenta La Económica, que estaba a cargo de Donaciano Carreón, quien incidió con sus ideas liberales y revolucionarias en la formación política de Cárdenas.

Participación en la Revolución Mexicana

Tras el estallido de la Revolución Mexicana en 1910, Carreón vendió la imprenta. Entre 1913 y 1914, Cárdenas se unió a la Revolución para combatir al gobierno usurpador de Victoriano Huerta, por lo

“La trayectoria de formación de Lázaro Cardenas no es escolar, no tuvo título universitario, no es ideológica hasta ese momento: lo que hizo fue conocer a México a raíz de tierra [...] Una de las cosas que me siguen sorprendiendo [...] es cómo siendo el mejor presidente de México, su proyecto no tuvo continuidad, no tuvo sucesores en política: hoy en día parece ser que algunos de sus proyectos pueden ser retomados, sin embargo, el legado más fuerte de Lázaro Cárdenas es un legado moral, hasta nuestros días”.

Javier García Diego
Historiador mexicano

cual se integró a las tropas del general García Aragón.¹ Durante los siguientes años participó en distintos conflictos a fin de defender el libre ejercicio de la democracia y la reivindicación del derecho a la autonomía de la nación.

En la década de 1920 Cárdenas ocupó distintos cargos militares. Destacó en 1925 como jefe de Operaciones Militares de Michoacán, el Istmo y la Huasteca donde observó la situación petrolera del país. Después, en 1928, asumió la gobernatura del estado de Michoacán promoviendo la reforma agraria, la construcción de numerosas escuelas, e impulsó diversas asociaciones sindicales, acciones que revelaron su estrecha relación con Francisco J. Múgica, quien fue su “padre ideológico”.²

Durante el Maximato, periodo de tiempo que comprendió de 1928 a 1934 donde Plutarco Elías Calles era conocido como el Jefe Máximo e incidía en la política, Cárdenas se desempeñó como secretario de Gobernación en la presidencia de Pascual Ortiz Rubio (1930-1932) y secretario de Guerra del presidente Abelardo Rodríguez (1932-1934).

Reafirmación de la autonomía mexicana

En 1933 Lázaro Cárdenas se convirtió en el candidato del Partido Nacional Revolucionario (PNR), por lo cual recorrió distintas partes del país con el objetivo de conocer los problemas sociales. Un año después obtuvo el triunfo en las elecciones presidenciales para el periodo de 1934-1940. En el transcurso de los siguientes dos años se deslindó de la influencia de Plutarco Elías Calles, que culminaría el 10 de abril de 1936 cuando Calles saldría exiliado del país junto Luis N. Morones y Luis L. León.³

Una vez libre el camino, el gobierno cardenista imprimió un carácter nacionalista en el desarrollo socioeconómico del país. Los puntos principales de su proyecto fueron favorecer las inversiones nacionales, eliminar las haciendas en favor del reparto agrario, apoyar el sector campesino y elaborar un sistema adecuado para la creación de empleos.

¹ Inehrm. *Diccionario de Generales de la Revolución*. Tomo 1, (México: SEP / Sedena / Inehrm, 2014), <https://goo.su/l81YP4>

² Anna Ribera. “Francisco J. Múgica y su candidatura frustrada a la presidencia de México en 1940”, *Historias*, n.º 68, <https://goo.su/aVRhu>

³ Dulce Liliana Cruz Rivera. “El exilio de Plutarco Elías Calles”, Secretaría de Cultura / Inehrm, <https://goo.su/vqdg8>

En el ámbito de la educación, fomentó una campaña de alfabetización por todo el país mediante las escuelas normales rurales. El eje central era la escuela socialista, donde implementarían una perspectiva pragmática, experimental y crítica del entorno social con el fin de consolidarla como base de la transformación nacional.⁴ En el nivel Medio Superior, Cárdenas promovió la creación del Instituto Politécnico Nacional (IPN), la Casa de España en México –actual Colegio de México (Colmex)– y el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

De igual manera, su gobierno impulsó la participación de artistas que desarrollasen temáticas nacionales con base en la historia, la cultura y las tradiciones (muchas de esas obras perduran hasta nuestros días). Por esta y otras razones el gobierno de Cárdenas trascendió en el imaginario de la sociedad mexicana.

En el ámbito internacional, el gobierno cardenista refrendó su compromiso con el derecho a la soberanía; en 1935 fue uno de los pocos países de la Liga de Naciones en oponerse a la invasión de Italia fascista a Etiopía. Asimismo, Cárdenas reveló su apoyo al derecho a la democracia y asilo, cuando recibió a miles de refugiados de la Guerra Civil Española (1936-1939), por lo cual suspendió las relaciones diplomáticas con el gobierno del dictador Francisco Franco.

Por otro lado, Cárdenas era consciente de la situación de los territorios perdidos de los Yaquis en Sonora a causa de interés extranjeros. Así que, el 28 de octubre de 1937, ordenó la creación de la Zona Indígena Yaqui, mediante la cual se ratificaba una extensión de poco más de 400,000 hectáreas para los yaquis. También expropió diversas propiedades en el valle y repartió las tierras entre los yaquis en forma de ejidos.⁵

Una de sus más importantes reformas fue la aprobación de la Ley Federal de Expropiación el 22 de septiembre de 1936. En agosto de 1938, el Poder Ejecutivo remitió a la Cámara de Diputados un proyecto de ley sobre la industria eléctrica, en la que otorgaba al Estado el control y la dirección de las actividades de los concesionarios con el propósito de suministrar energía eléctrica a favor del interés nacional y social.

En el ámbito político, cambió el nombre del Partido Nacional Revolucionario y surgió el Partido de la Revolución Mexicana (PRM). El cambio era significativo

⁴ Susana Quintanilla. "La educación en México...", <https://goo.su/uCO9>

⁵ Gustavo Lorenzana Duran. "El reparto agrario en el valle del Yaqui, Sonora: un diferendo diplomático entre México y los Estados Unidos, 1936-1938", *Historiela. Revista de Historia Regional y Local*, 9, n.º 17 (2017), <https://goo.su/BhxWY>

porque, por primera vez, se reconocía la inclusión de los sectores obrero, campesino y popular en la política.

Posteriormente, en el gobierno de Manuel Ávila Camacho (1940-1946) ocupó el cargo de secretario de la Defensa Nacional. Años más tarde, otorgó su respaldo a la candidatura presidencial de Miguel Henríquez Guzmán para el periodo de 1952-1958.

Lázaro Cárdenas del Río falleció en la Ciudad de México el 19 de octubre de 1970.⁶ Sus restos fueron depositados en el Monumento a la Revolución Mexicana, en la capital del país.

Resignificar los principios cardenistas

La figura de Cárdenas ha sido retomada recientemente por sus acciones a favor del pueblo: soberanía nacional, reivindicaciones agrarias; autodeterminación de las comunidades indígenas, equidad y apoyo al desarrollo del campo; que han sido ejes en la actual administración del Ejecutivo.

A partir del diálogo entre el pueblo y la clase gobernante hoy en día estos impulsan un cambio favorable en sus relaciones. La comunicación permite que expresen sus necesidades y realicen acciones asertivas para solucionar sus problemáticas; por ejemplo, el combate a la corrupción, a fin de generar un aparato burocrático austero y sin lujos con el objetivo de destinar esos recursos a programas sociales.

Imagen: Lázaro Cárdenas del Río (retrato). Fototeca Nacional, Instituto Nacional de Antropología e Historia, Mediateca INAH, <https://goo.su/duF4AZv>

⁶ Inehrm. *Diccionario de Generales de la Revolución*. Tomo 1, (México: SEP / Sedena / Inehrm, 2014), <https://goo.su/l81YP4>